

EDITORIAL

La Filosofía, como disciplina que busca la comprensión profunda y reflexiva del mundo y de la experiencia humana, se encuentra en constante diálogo con diversas corrientes de pensamiento, desde los clásicos hasta las vanguardias contemporáneas. En esta edición de la Revista, nos adentramos en un abanico de temas que abarcan desde las cuestiones más fundamentales sobre el ser y el conocimiento hasta las implicaciones éticas de la tecnología en el mundo moderno.

Comenzamos con un análisis del pensamiento de Guillermo de Ockham, quien desafió las convenciones de su tiempo al defender la simplicidad y la economía conceptual en su "Tratado sobre los principios de la teología". En esta obra, Ockham abogó por una visión del mundo basada en el principio del "sí", destacando la importancia de evitar la multiplicación innecesaria de entidades para explicar fenómenos. Este enfoque incisivo y radical sigue siendo relevante en la filosofía contemporánea, recordándonos la importancia de la claridad y la parsimonia en nuestras explicaciones del mundo. Situados en la Edad Media, nos trasladamos a la figura de Tomás de Aquino y su influencia en el concepto del derecho a la rebelión. En un diálogo crítico con las ideas de Aquino, Francisco Javier Yate nos invita a reflexionar sobre la legitimidad y los límites de la resistencia contra el poder establecido, planteando interrogantes éticos y políticos que siguen siendo relevantes en nuestros días.

Michel Foucault, uno de los filósofos más influyentes del siglo XX, nos introduce en una reflexión sobre el cuerpo y el alma. Para Foucault, el alma no es más que una construcción social que sirve para ejercer control sobre el cuerpo, revelando las complejas relaciones de poder que subyacen en nuestra concepción de la identidad y la subjetividad. La bioética también ocupa un lugar destacado en este número, con un análisis de las limitaciones del principio de autonomía desde la perspectiva de la teoría republicana de la libertad. José

Francisco Gómez Rincón nos invita a reflexionar sobre los conflictos éticos que surgen cuando los principios individuales entran en conflicto con el bien común, planteando importantes desafíos para la ética contemporánea. Erick Canales nos lleva al ámbito político, explorando la aplicación ética de los conceptos de polaridad y oposición en el contexto de la política actual. A través de un análisis de las tensiones entre diferentes visiones del mundo, Canales nos insta a repensar nuestras concepciones tradicionales de la política y a buscar nuevas formas de diálogo y cooperación.

En el ámbito de la tecnología, Murtala Ismail Adakawa nos plantea la pregunta crucial sobre el papel de la inteligencia artificial en el ámbito y la comunicación académicos. ¿Nos encontramos en una "guerra por la filosofía" en la que la tecnología amenaza con usurpar el papel humano en la generación de conocimiento? Este provocador ensayo nos desafía a reflexionar sobre el impacto de la IA en nuestras prácticas intelectuales y el futuro de la filosofía como disciplina. Continuando con el tema de la ética en la tecnología, junto con Patricia Parraguez Núñez exploramos las implicaciones éticas de la implementación de la IA en las escuelas y en la investigación académica. Desde la protección de la privacidad hasta la equidad en el acceso a la información, estos trabajos nos recuerdan la importancia de considerar las consecuencias éticas de nuestras decisiones tecnológicas y de trabajar hacia un futuro más ético y humano.

En conjunto, los artículos de esta edición nos invitan a reflexionar sobre algunas de las cuestiones más apremiantes y fascinantes de nuestro tiempo, desde los fundamentos de la realidad hasta las implicaciones éticas de la tecnología en nuestra vida cotidiana. Esperamos que este número inspire nuevas ideas y debates, y que contribuya al enriquecimiento del pensamiento filosófico.

Dr. Oscar Yecid Aparicio Gómez
Editor